

**KERUKUNAN UMAT BERAGAMA PERSPEKTIF
PENGANUT GEREJA ORTODOKS RUSIA DI PERUMAHAN
KOTA DAMAI KEDAMEAN GRESIK**

Skripsi

Disusun Untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata

(S-1) Dalam Ilmu Ushuluddin Dan Filsafat



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

HILMAN FARIS

E92216050

PROGRAM STUDI AGAMA-AGAMA

FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

2021

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya:

Nama : Hilman Faris

NIM : E92216050

Prodi : Studi Agama-Agama

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya ilmiah saya sendiri, kecuali beberapa bagian-bagian yang dirujuk oleh sumber-sumber tertentu.

Surabaya, 8 Februari 2021

Saya yang menyatakan

dibawah ini



Hilman Faris

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi berjudul “**Kerukunan Umat Beragama Perspektif Penganut Gereja Ortodoks Rusia di Perumahan Kota Damai Kedamean Gresik**” yang ditulis oleh Hilman Faris ini telah disetujui pada tanggal 8 Februari 2021

Surabaya, 8 Februari 2021

Pembimbing



Dr. Akhmad Siddiq, MA

NIP. 197708092009121001

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi berjudul “**Kerukunan Umat Beragama Perspektif Penganut Gereja Ortodoks Rusia di Perumahan Kota Damai Kedamean Gresik**” yang ditulis oleh Hilman Faris ini telah diuji di depan Tim Penguji pada tanggal 10-Februari-2021

Tim Penguji:

1. Dr. Akhmad Siddiq, MA

(Ketua)

2. Dr. H. Kunawi, M,Ag.

(Penguji I)

3. Dr. Dr. H. Andi Suwarko, S.Ag, M.Si, S.Ag., M.Si.

(Penguji II) :

4. Feryani Umi Rosidah, S.Ag, M.Fil.I

(Penguji III) :

Surabaya, 10 Februari 2021
Dekan,

Dr. H. Kunawi, M,Ag.
NIP. 196409181992031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Hilman Faris
NIM : E92216050
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin dan Filsafat / Studi Agama-agama
E-mail address : hilman.faris0805@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Kerukunan Umat Beragama Perspektif Penganut Gereja Ortodoks Rusia di Perumahan Kota

Damai Kedamean Gresik

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 17 Februari, 2021

Penulis

iv

(Hilman Faris)

Nama Ortodoks dipakai setelah Katolik meninggalkan Ortodoks pada tahun 1054, untuk membedakan diri mereka dari Patriarkat Romawi, Ortodoks adalah pengetahuan sejati tentang Tuhan dan hormat kepada Tuhan⁴. Dalam sejarahnya di Indonesia, mereka melakukan sejumlah pengajaran injil kepada masyarakat pribumi kala itu hingga para presbiter yang berasal dari Antiokhia tersebut hilang jejak sejarahnya dan kemungkinan mereka hanya melakukan pengajaran di daerah tersebut sampai tutup usia. Kemungkinan terbesar juga akibat terisolasinya wilayah yang kurang terjangkau oleh geografi dunia kekristenan Ortodoks kemudian misi penginjilan terhenti hingga saat itu juga.⁵

Padahal, adanya kristen Ortodoks Russia hadir di Indonesia untuk memperkenalkan diri sebagai ajaran Kristen Timur yang sebelumnya banyak dari masyarakat awam di Indonesia yang tidak mengetahui apa itu ajaran Kristen Ortodoks, karena secara umum mereka hanya mengenal agama Kristen (Protestan) dan Katolik sebagai agama yang sah dan diakui di Indonesia.

Oleh karena itu, hadirnya Kekristenan Ortodoks di Indonesia menjadikan kekristenan ini sebagai agama minoritas di Indonesia. Hal ini kemudian menjadi sesuatu yang ingin penulis bahas dalam skripsi ini yakni hak-hak dalam beragama Kristen Ortodoks yang sejatinya harus diperlakukan sama dengan penganut agama lain. Mengingat bahwasanya agama apa pun berhak mendapat perlakuan yang sama, terutama mereka yang dari kalangan minoritas karena memang wajib untuk

⁴ St Ignatus (Brianchaninov), *Baltwillinfo* : *мир православия - факты о православии, terjemahan dunia ortodoks - fakta tentang ortodoks* <http://www.baltwillinfo.com/2017/mp02-17/16.html> di akses pada 13 Mei 2020, Pukul 04.55 WIB

⁵ Nicolai Tolmachev, *Russkiymir Foundation* : *Othodoks Church in Indonesia*, <https://www.russkiymir.ru/en/publications/139553/> di akses pada 27 Oktober 2019.

Keempat adalah peneliti akan mengambil Skripsi Yang di tulis Oleh M. Khusyaen Al-Bari'i yakni "Pluralisme Dan Multikulturalisme Studi Kasus Tentang Pengelolaan Keragaman Agama Di Kabupaten Gresik".¹⁶ pada tahun 2019, hal ini penting karena untuk mengetahui bagaimana tata kelola pemerintah Kabupaten Gresik dalam mengatur persoalan di bidang keagamaan, hal ini kemudian di sinkronisasi menjadi data tambahan bagaimana implementasi kota gresik yang mendapatkan julukan kota santri yang kemudian memiliki ragam keyakinan di lokasi Kabupaten Gresik.

Kelima adalah terkait hubungan kekeristenan minoritas dengan kondisi di tengah masyarakat islam dengan mengambil Skripsi yang di tulis oleh Zulfah Nur Aini yang berjudul "Balai Kerajaan Saksi-Saksi Yehuwa: Studi Tentang Eksistensi Saksi-Saksi Yehuwa Di Surabaya".¹⁷ keberadaan Kristen non mainstream nya yang sama dalam sudut pandang masyarakat kota, adanya keberagaman di daerah semi dengan kondisi masyarakat di kota menjadikan keberagaman memiliki pandangan tersendiri dengan proses akulturasi masyarakat modern.

¹⁶ M. Khusyaen Al-Bari'I, *Pluralisme Dan Multikulturalisme Studi Kasus Tentang Pengelolaan Keragaman Agama Di Kabupaten Gresik*, Skripsi (Surabaya:UINSA 2019) http://digilib.uinsby.ac.id/38152/2/M.%20Khusyaen%20Al-Bari%27i_E92215031.pdf.

¹⁷ Zulfah Nur Aini, *Balai Kerajaan Saksi-Saksi Yehuwa: Studi Tentang Eksistensi Saksi-Saksi Yehuwa Di Surabaya*, Skripsi (Surabaya:UINSA 2019) <http://digilib.uinsby.ac.id/43277/>.

Gereja Orthodox Rusia St. Serafim Sarov di Perumahan Kota Damai, Kedamean, Gresik. Persatuan Gereja Indonesi (PGI) wilayah Jawa Timur memiliki status gereja yang belum bisa masuk kedalam persatuan gereja Indonesia karena terbatasnya jumlah jemaat yang masih belum memenuhi syarat untuk bergabung dengan PGIW Jatim. Hal ini menyebabkan Gereja Orthodox Rusia masih dibawah naungan struktur GOI.

Tetapi, dengan kerukunan jemaat yang mau bergotong royong untuk memajukan gereja menjadi kemungkinan besar bahwa jemaat gereja akan menjadi lebih banyak dan memenuhi syarat tersebut. Karna terdapat pemuka agama berfungsi sebagai *gembala* bagi pengikutnya dan bagaimana pemuka agama tersebut memilih ajaran yang dipakai. Imam sebagai pemimpin agama dapat menempatkan agama dalam konteks universal secara simbolik yang berfungsi untuk “meletakkan segala sesuatu pada tempatnya” dan membantu setiap orang untuk “kembali ke realitas” kehidupan sehari-hari.

B. **Keeadaan Geografis**

Lokasi perumahan kota damai terletak di wilayah Desa Banyu Urip Kecamatan Kedamean Kabupaten Gresik, Perumahan ini terletak di wilayah geografis dengan dataran tinggi yang dimana perumahan ini juga terletak dengan batas wilayah sebelah utara dengan Desa Karang Andong, 4,3 km dari Pintu Tol Mojokerto-Surabaya, 3,5 km dari Polsek Kedamean, 3,6 km dari Kantor Kecamatan Kedamean, juga sebelah utara dan Timur yang lokasinya tak jauh dari perkampungan warga Kedamean itu sendiri, area industri dan lahan pertanian, sehingga lokasi perumahan ini dibidang cukup ramai dengan kegiatan masyarakat. Dalam hal ini disimpulkan lokasi Perumahan Kota Damai bukan berada di wilayah yang terisolasi, namun berada di wilayah yang cukup dibidang menyatu dengan masyarakat semi modern, yakni masyarakat semi perkotaan dengan Sebagian masyarakat yang masih melakukan kegiatan di lahan pertanian dan Industrial.

C. **Kedadaan Demografi**

Kabupaten Gresik terletak di barat laut ibu kota provinsi. Jawa Timur (Surabaya) dengan luas 1.191,25 sq. Km. ± 140 kilometer persegi pantai. Secara geografis wilayah Kabupaten Gresik terletak di antara 112o - 113o BT dan 7o - 8o Tenggara Lintang Selatan. Wilayahnya sendiri dataran rendah 2-12 meter di atas permukaan air laut, kecuali di wilayah Panchen, yang berada 25 meter di atas permukaan laut. Gresik memiliki luas 1.191,25 km².

Kabupaten Gresik habis dibagi 18 Kecamatan ini terdiri dari 330 desa dan 26 kecamatan, dan salahsatunya ialah Kecamatan Kedamean yakni dilintasi

implementasi sebuah agama yang di bawa oleh paran pemuka agama dijalankan. Hal tersebut sesuai dengan teori yang digagas oleh Mukti Ali tentang dialog. Kelima teori Mukti Ali tampak berkesinambungan dengan kondisi Gereja Ortodoks: sinkretisme, *reconception*, sintesis, penggantian, dan agree in disagreement. Melalui sinkretisme, sudut pandang penelitian ini ingin menegaskan bahwa pada dasarnya semua agama adalah sinkretis, yakni bahwa semua tindakan harus dianggap sebagai manifestasi dari “eksistensi primordial” (materi) yang memancar dari “cahaya primordial” berasal dari apa yang satu. Kristen Ortodoks Rusia (GOR) merasa bahwa apa yang di hadapinya adalah saudara dalam kosmos, agama islam dianggap adalah berasal dari satu kesatuan yang berbeda pancaran cahaya. Meski tata ibadah GOR hampir sama dengan Islam, karena konsep Ortodoks yang berarti *lurus*, namun pemikiran Mukhti Ali menyatakan harus ada garis pemisah antara Kristem dan Islam, sehingga dengan demikian menjadi jelas siapa yang disembah dan untuk siapa orang itu berbakti serta mengabdikan.

Dengan adanya *Reconception* ini menjadikan suatu ajaran agama, khususnya ajaran ortodhoks untuk lebih mempererat hubungan dengan agama lain, dengan mempertimbangkan kembali efek yang di timbulkan kepada agama atau ajaran agama yang ia bawa. Tentu dengan berpedoman pada Agree in Disagreement akan menjadikan ajaran gereja tersebut mensetujui bahwa ada kebenaran di luar gereja. Hal ini juga tidak cocok dengan ajaran Gereja Ortodoks Rusia. Dengan melihat cara hidup masyarakat yang bersifat pluralistik terhadap agama, suku, tradisi, seni budaya dan gaya hidup. Dalam

hal ini jemaat ortodhok sudah terbiasa dengan konsep Pluralisme dalam setiap lini kehidupan, telah menjadi karakter dan realitas masyarakat itu sendiri. Dengan adanya Sarana substitusi tentu saja tidak akan mengarah pada kerukunan dalam kehidupan umat beragama, tetapi sebaliknya akan muncul intoleransi karena sarana ini akan membujuk seseorang atau sekelompok orang dengan segala cara (baik atau buruk) untuk berusaha menarik orang lain kepada agama yang dianutnya yang kemudian menjadi kontra karena “ada kebenaran di luar Gereja”.

2. Ajaran gereja menjadi kunci keharmonisan, pencapaian tersebut. konsep toleransi Raphael ia mengemukakan ada 3 Komponen dalam Toleransi yakni salahsatunya *Power or authority*, dimana adanya kekuatan kendali dari tokoh tersebut dalam melakukan kehendaknya, disini imam atau tokoh agama tersebut diketahui pernah menjabat sebagai Ketua Rukun Tetangga di lingkungannya, hal tersebut menjadi salah satu media pendukung tentang bagaimana masyarakat menyikapi seseorang bila personal tersebut sempat memiliki kendali di lingkungan yang ia tempati.

Supaya agama Kristen Ortodoks ini tidak di anggap eksklusiv maka untuk mempermudah pemahaman teologis dari jemaatnya dan lingkungan sekitarnya terutama islam tentu pemuka agama dari ortodoks haruslah bersikap *inklusiv* terhadap agama lain, karena pandangan dari tipologi tripolar kesamaan dan perbedaan cara pandang justru menjadikan umat itu plural.

Artikel, Countrystudies.us, The Russian Orthodox Church - Country Studies, <http://countrystudies.us/russia/38.htm> ,diakses pada 19 Januari 2021.

Artikel, Warfields.ru, Княгиня Ольга: краткая биография и интересные факты из жизни. Великая княгиня ольга, <https://warfields.ru/semya/knyaginya-olga-kratkaya-biografiya-i-interesnye-fakty-iz-zhizni-velikaya/> , diakses pada 17 Januari 2021

Suharso dan Ana Retnoningsih, Kamus Besar Bahasa Indonesia, Semarang, Widya Karya, 2011

Arozatulo Telaumbanua, *Jurnal, Peran Gembala Sidang Sebagai Pendidik Dalam Pertumbuhan Rohani Jemaat*, Sekolah Tinggi Teologi Anugerah Misi Nias Barat, 2019.

Ignatius, Wawancara

Abrahamius, Wawancara

Biebel

Abdi, Wawancara

Ahmad, Wawancara